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從雅各到以色列（三） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們之前講過，雅各在以色列的救恩歷史中是一個承先啟後。首先，他繼承了亞伯拉罕的信仰傳承，看見亞伯拉罕與上帝親密同行的

關係，看見了他的祖父與父親對上帝是存著何等的敬畏與感恩，也看見上帝如何因著他的祖父和父親的敬虔恩待他們的家。這樣的生活經

驗為雅各的信仰建立了良好的基礎，讓他能在許多生活的歷練中認識上帝。 

        其次，從雅各開始，希伯來人的身份被改變，在雅各之後以色列成為選民的名稱，上帝的王子，他們不再是從大河那邊過來的寄居

者，而是被上帝揀選與統治的尊貴百姓，代表他們有一個永遠的歸屬，而這個歸屬就逐漸塑造以色列人世代傳承的信念與認同，讓他們不

管碰到什麼樣的困難，都抓住這個信念，讓這個民族能不斷的延續到現在。 

        再來，從雅各開始，才出現了以色列的十二支派，以色列民族的雛形正式形成。因為在雅各以前，上帝雖然應許亞伯拉罕的後裔要成

為大國，如同天上的星，海邊的沙，但是終亞伯拉罕一生都沒有看見這個應許的實現，到了以撒的時候，因為雅各從拉班那裡帶著子女回

來，讓以撒看見家族的壯大。到了雅各年老的時候，全家已經超過 70 個人，所以上帝對亞伯拉罕的應許到了雅各才真的開始逐漸展現。 

        雅各這個名字的意思就是抓，篡奪者，我們可以看到在創世記 25:22，利百加懷孕時，雅各就與以掃在媽媽的肚子裡面相爭。到了出

生的時候，雅各更是抓著以掃的腳跟出來的。 

        在雅各成長的過程中，因著父母的偏心，如同創世記 25:28 所記載的，以撒愛以掃，因為常吃他的野味；利百加卻愛雅各。更是讓雅

各這種抓與欺騙的性格越來越嚴重。同時也因為父母的偏心，讓家庭的關係並不和睦，甚至出現許多的衝突。 

        以撒和利百加的偏心，以撒是看重自己的想法過於上帝的心意，利百加則是想用自己的方法去完成上帝的心意，但是卻忽略上帝的心

意是上帝自己成就的，他們只需要按著上帝的心意去教導他們的孩子，讓上帝對他們不同的揀選與心意能更好的成就。 

        這也讓我們看見人若沒有意識到上帝的主權要高於自己的想法，我們就會讓私慾在我們的生命、家庭、關係裡面造成嚴重的傷害，甚

至會攔阻上帝的工作。 

        同時，也讓我們看見，人無法通過自己的行為來改變上帝永恆的旨意。這就像我們星期三的信徒事工班中所說的，教會的歷史雖然有

很多黑暗，有很多不是那麼光彩的地方，但也同樣讓我們看到上帝的手是在這一切之中繼續往前走，沒有任何人的勢力，或人的不聖潔可

以阻擋上帝的工作。然而，我們需要注意的是，雖然上帝的旨意即便在人的私慾與罪惡中依然成就，但是我們不能因為這樣就放縱自己，

就認為我們可以不用盡力或是置之事外，我們反而更要因為這樣而選擇站在上帝那一邊，更要順服上帝的心意來做。因為上帝也同樣希望

我們能參與在他的心意中，希望我們在他的工作中與他同工，我們不需擔心事情會如何成就，只要我們盡力去做，我們的獎賞就在上帝那

裡。 

        不只父母偏心帶來問題，在雅各的成長過程中也沒有給他正確的教導，以至於更加的助長雅各欺騙的性格，甚至和他一起騙，我們從

聖經所記載的兩個例子我就可以看得非常清楚。 

        第一個是創世記 25:29-34，雅各趁火打劫，趁以掃疲累的時候，用一碗紅豆湯奪取了長子的名分。第二個是創世記 27 章，雅各欺騙父

親，和媽媽一起合謀假扮以掃，騙取父親的祝福。結果帶來了兄弟之間的仇恨與傷害，以及親子之間的破碎與裂痕。 

        所以我們可以再次看見，當我們不是照著上帝的心意與方法來處理事情，或行事為人的時候，就會帶來傷害、仇恨與虧損，若沒有上

帝的提醒與幫助，我們就會在不自覺的情況中，在遠離上帝的路上越走越遠，對上帝的心意沒有任何的幫助。 

        我們要記得的是，人無需，也無法用自己不義的手段來促成上帝的旨意或得著上帝的祝福。如同不管我們怎麼努力都不會帶來上帝的

國，因為上帝的國是基督自己帶來的，我們能做的就是忠實的活出上帝國子民的樣式。 

       所以就算利百加和雅各不行詭詐，上帝的旨意依然會成就。因為雅各不是因為行了詭詐才得到祝福，而是在他行了詭詐之後，上帝仍

然讓他承受應許，沒有收回對他的祝福，這就是上帝的信實。 

        接下來，在雅各欺騙以撒得到長子的祝福之後，他的哥哥以掃就非常的怨恨雅各，甚至想要殺雅各，他的媽媽利百加聽到這個消息之

後，就叫雅各趕快逃到哈蘭他的舅舅拉班那裡避難，然後利百加就去跟以撒說這件事，可惜的是利百加還是用欺瞞的方式，沒有告訴以撒

實話，代表她還是沒有認識到自己的問題。    

        然而，以撒的反應跟利百加完全不一樣，以撒已經認識到自己的問題，所以他重新回到上帝的心意裡面，知道上帝的心意是在雅各身

上，所以他没有埋怨利百加，也没有責怪雅各，而是再次祝福雅各。 
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        在以撒的身上，我們可以看見以撒真的是一個屬靈的人，只是他在過去沒有意識到自己的問題，然而在上帝提醒他之後，他就回轉，

重新降伏在上帝面前。其實大衛也是一樣，當他犯罪之後，先知拿單一提醒，他就立刻醒悟過來，在上帝面前悔改。所以一個屬靈的人並

不是不會犯錯誤，而是一經聖靈的光照，就立刻順服悔改回應上帝的心意。 

        所以我們可以看到，創世記 28:1 這樣說，以撒叫了雅各來，給他祝福，並囑咐他說：「你不要娶迦南的女子為妻。經文告訴我們

說，以撒叫了雅各來，給他祝福，並囑咐他要從母舅家的女兒中娶妻，但是我們知道之前以撒就已經祝福過雅各了，這樣以撒還能給雅各

什麼祝福？其實，以撒這次對雅各的祝福比之前的更重要，因為這次以撒是真的按著上帝的心意來祝福雅各，創世記 28:3-4 以撒這樣祝福

雅各說，願全能的神賜福給你，使你生養眾多，成為多族，將應許亞伯拉罕的福賜給你和你的後裔，使你承受你所寄居的地為業，就是 

神賜給亞伯拉罕的地。 

        我們若進一步再來看這個祝福，我們會發現這個祝福與上帝在亞伯拉罕 99 歲時與他立約，應許他要生以撒，而且他的後代要極其

多，並且這個約要作以撒與他的後裔永遠的約彼此呼應。以撒對雅各說願全能的上帝賜福你，上帝與亞伯拉罕立約時也同樣如此說，我是

全能的上帝要與你立約。 

        而且還說願上帝將應許亞伯拉罕的福賜給他和他的後裔，使他承受他所寄居的地為業，就是上帝賜給亞伯拉罕的地。所以我們可以看

到，以撒用這樣的祝福正式宣告雅各要繼承上帝給亞伯拉罕的應許。另外，以撒祝福雅各要生養眾多，成為多族，則是代表雅各同樣也傳

承了上帝對撒拉的應許。 

        從以撒對雅各的祝福裡面，我們還可以看見上帝同樣是藉著這個祝福讓雅各認識到上帝的信實以及自己的愚蠢。因為上帝是信實的，

雅各根本不需要欺騙，上帝一定能照著自己的心意讓他得著父親的祝福，上帝也一定能在所定著的時間來成就自己的應許，人不需要煩惱

上帝的事，所需要的就是用信心與上帝同行，而人的方法只會帶來自己的虧損和上帝的管教。 

        但是不管怎麼樣，上帝是公義的，利百加和雅各還是必須為自己所做的事負責，所以雅各還是要逃走來躲避哥哥以掃的憤怒。 

        我們可以一起來思想雅各的逃亡之路是什麼樣的光景。創世記 28:10 說，雅各出了別是巴，向哈蘭走去。聖經講得很簡單，只有一句

話，但是我們可以想想看，雅各這次的旅程只有他一個人孤獨地走在路上，身邊什麼都沒有。其實從雅各名字的意思我們可以想像，他應

該是一個安全感很低的人，因為他要抓才有安全感。所以當他孤身一人走在逃亡路上的時候，其實是打破他一切的倚仗，打破他一切安全

感的來源。                                   

        因為他什麼都抓不到，唯一能抓的只有石頭，就像創世記 28:11 說的，到了一個地方，因為太陽落了，就在那裡住宿，便拾起那地方

的一塊石頭枕在頭下，在那裡躺臥睡了。 

       根據希伯來原文，這裡的石頭和枕頭用的都是複數，意思是說，雅各抓了很多石頭在自己的身邊，然後就躺在那些石頭上。這就是一

無所有的雅各，一個一直不顧一切抓住一切的人，除了身邊的石頭以外，他已經沒有任何東西、任何人可以抓了。 

        但是就在他一無所有，苦到絕處的時候，上帝向他顯現了，而且上帝非常有意思，上帝不是在雅各剛開始離家出走的時候向他顯現，

而是在他累得要死，怕得要死，完全沒有盼望的時候，上帝才向他顯現。大家知道從別是巴到雅各歇暝的地方距離多遠嗎？大概將近 100

公里，約莫是從我們這邊到高雄的距離，對我們現在來說不是那麼遠，開車一個半小時就到了，但是當時雅各可能要走至少兩天，就在那

個絕望的時候，上帝向雅各顯出祂的憐憫，創世記 28:12 說，雅各夢見一道天梯，在天梯上有上帝的使者在上落，而在天梯的最上方就是

上帝站在那裡，並再次向他堅定了所應許的約。 

        親愛的弟兄姊妹，在雅各逃亡的路上，上帝開始祂奇妙的工作，就在雅各生命最黑暗的時刻，也是最沒有自己的時候，上帝向他顯

現，讓他第一次經驗到上帝原來如此真實與偉大，從此他的生命開始轉變。其實我們也是一樣，在我們遭遇挫折、失望、灰心失志，生命

陷入低谷的時候，正是我們要更深經歷上帝的時候，同時也只有我們在放下自己的時刻，我們才能醒悟原來上帝始終都與我們同在，如同

雅各在逃亡的路上一定以為自己很孤獨，但是卻在那個孤獨的時刻他才明白，在他生命的每一個階段，上帝始終用祂的方式一直在陪伴

他。 

        親愛的弟兄姊妹，為什麼我們常常是在絕處中才能經歷上帝？其實我們不是在絕處中才能經歷上帝，而是我們要在放下自己的那一刻

才會經歷上帝，只是我們往往在絕處中才願意放下自己。我們不是要走到低谷才經歷上帝，而是在我們轉向主的時候，才能看見原來上帝

始終與我們同在。 

        親愛的弟兄姊妹，讓我們在接下來這個禮拜有一個行動，讓我們在一件事上放下自己來轉向主，任何一件事都可以，我們一起來試試

看放下自己，轉向基督，然後經歷基督。願主幫助我們，讓我們在生命的每一刻都能轉向基督，讓我們能靠著基督走出每一個生命中的流

淚谷，並讓它變為泉源之地。 


